

MERELE, Hernán, (2017), *La depuración ideológica del peronismo en General Sarmiento, 1973-1974: una aproximación al proceso represivo durante los años setenta constitucionales a partir del caso de Antonio Tito Deleroni*. La Plata, Los Polvorines y Posadas: Universidad Nacional de La Plata, Universidad Nacional de General Sarmiento y Universidad Nacional de Misiones. 158 pp.

Laura Rodríguez Agüero¹

Este libro reconstruye los asesinatos de «Tito» Deleroni, abogado de presos políticos y militante del Peronismo de Base y de las Fuerzas Armadas Peronistas, y de su esposa Nélica Arana, ocurridos el 27 de noviembre de 1973 en la estación de tren de San Miguel. A través de tres capítulos Hernán Merele aborda el problema de la represión durante el tercer peronismo desde diferentes perspectivas y analiza la construcción de la memoria sobre las víctimas de la represión previa al golpe de Estado durante los primeros años de la transición democrática.

La reconstrucción de este asesinato le permite al autor hacer visible el entramado represivo que involucró a un sector del peronismo en la violencia paraestatal y echar luz sobre la persecución que se desató sobre los y las militantes vinculadas a la izquierda de dicho movimiento. De esta manera, pone en cuestión la idea de que la represión paraestatal en la Argentina de los '70 es responsabilidad solo de la Triple A, a la vez que demuestra cómo esa versión

inhabilita la posibilidad de develar la participación de actores civiles en aquella.

Un aspecto destacado de este trabajo, señalado por el autor al comienzo, es el hecho de acercarse a un tema inabordable desde la perspectiva macro, a través del anclaje local de la investigación. Y esta es una de las virtudes del libro: articular lo local, regional y nacional a partir de un caso de estudio, iluminando un tema tan complejo como la participación de civiles peronistas en la violencia represiva. La minuciosa investigación de Merele demuestra, por un lado, cómo el accionar represivo local formó parte de un proceso nacional que lo excede y enmarca y en el que las escisiones e internas peronistas locales jugaron un rol central. Por otro lado, el análisis de diversas fuentes le permite mostrar una trama de complicidades que incluye a organismos estatales de seguridad, a miembros de algunos de los sectores más reaccionarios del movimiento peronista y a policías y agentes del Poder Judicial que, a través de la

¹ Profesora y Licenciada por la Universidad Nacional de Cuyo. Investigadora asistente del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Docente de la Universidad Nacional de Cuyo. Contacto: lrodriguezaguero@gmail.com

colaboración y la complicidad, fueron parte responsable de estos crímenes. Otro acierto del libro es el tratamiento que se le da a las políticas de memoria postdictadura, ya que tanto el desplazamiento de la autoría del crimen de la derecha peronista hacia la Triple A como el soslayamiento de la militancia de Deleróni en una organización armada se explican en un marco memorial de «teoría de los dos demonios» y de vigencia del esquema bipolar «víctima-subversivo».

Este libro es un aporte fundamental a los estudios de la represión en la historia argentina reciente. Su lectura ágil nos conduce por un relato ameno en el que se cuestionan con rigurosidad las versiones hegemónicas sobre la violencia predictatorial y se desarmen construcciones de memoria que aún continúan vigentes, al tiempo que se abren nuevos interrogantes vinculados con las características particulares que tuvo la represión desatada en el complejo trienio 1973-76.